

# LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Martes 4 de Noviembre de 1913

(PORTE PAGO)

Núm. 2085

## DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2859  
Unión Telef. 4101 (Mitre)

Correspondencia, valores, giros, etc.  
Diríjase a nombre del administrador A. BARRERA

Suscripción pago adelantado:  
Anual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0:80 oro

LA PROTESTA, Noviembre 4 de 1913

## EL MITIN DEL DOMINGO

### EL FRACASO SOCIALISTA

Realizóse el domingo el anunciado mitin socialista para pedir la supresión del presupuesto de cultos. Bajo todo punto de vista la manifestación resultó un fracaso, por los procedimientos de que hubieron de echar mano los señores del partido para que no les recordaran otros presupuestos que también cargan con excesivo peso sobre el pueblo, y por el número de los manifestantes, que no respondía ni con mucho al número de los anticlericales que existen en la capital, y eso que la masonería y la Liga del Libre Pensamiento se habían adherido oficialmente.

«La Nación» calcula de 3.000 a 3.500 el número de éstos. Queremos ser benévolo, y ponemos 4.000 o 4.500; pero ni aun así, ni elevando esta cifra a la cantidad notoriamente exagerada de 5.000, el mitin deja de ser un fracaso, por cuanto la distancia hasta los 48.000 electores de los últimos comicios de que tanto se ufianaban los señores-ciudadanos, es bastante inmensa, y más aun descontando el objeto del acto, la propaganda desmesurada que se ha hecho, y las adhesiones de la masonería y la Liga del Libre Pensamiento, cada una de las cuales, por sí sola, puede sumar más de esa cantidad.

La decadencia del partido socialista se ha visto clara en el mitin del domingo, y por más esfuerzos que hagan los señores del partido, no alcanzarán a borrar esta impresión del ánimo de los que han asistido. Tampoco se borrarán de los ojos de éstos los espectáculos que han contemplado: una manifestación nerviosa, mirando recelosamente a todos los costados, hasta en los momentos mismos en que hablaban los oradores oficiales del partido, todos diputados; gran exceso de policía, llamada por los mismos organizadores, y entregas frecuentes a ésta, por grupos de manifestantes, de individuos que presuponían anarquistas o desposos de pedir la supresión de otros presupuestos que el de la Iglesia Católica, que de ese acto debía salir aniquilado.

Los señores-ciudadanos, a la vez que atacaron rudamente al presupuesto religioso, defendieron como perros el propio presupuesto, no consintiendo alusión alguna a éste y sirviéndose de la policía para aislar — es su palabra — a los que podían aplicarles el mismo rasero con que ellos medían a la Iglesia. Como los obispos y todos los grandes dignatarios del culto oficial, y como todo lo que vive o debe su existencia al Estado, las entradas conocidas de los socialistas — cinco sueldos de arzobispos que cobran sus parlamentarios, asimismo ricos propietarios como los obispos — son debidas a la exacción a los «no creyentes», realizada por el Estado en forma de impuestos al consumo, según las autorizadas palabras

de «La Vanguardia» a las que hemos querido atenemos; pero como buenos autoritarios, apegados a sus prerrogativas, no han querido oír hablar de esto, y más aun, han enviado a la prisión a los revolucionarios, entendiéndose que el derecho de los otros puede ser discutido pero que el propio derecho es intangible por ser reconocido por el Estado.

43 compañeros han sido entregados a la policía por los señores-ciudadanos durante la manifestación del domingo, y en esta forma han acallado los gritos subversivos contra su presupuesto, mientras ellos se desgañaban contra el de los frailes, pagado por el pueblo con el mismo dinero.

El fracaso no ha sido solamente del volumen de la manifestación, sino del partido socialista que se ha manifestado incapaz de toda justificación en las mismas cuestiones planteadas por él a la Iglesia oficial, y dueño solo de obtener un silencio de muerte por la fuerza.

¡Ah! socialistas, socialistas! Vuestras prerrogativas no queréis que se discutan y eso será vuestra muerte. Tenéis todavía de vuestra parte al Estado impositivo por el que pensáis hacer resolver todos vuestros asuntos favorablemente; pero al pueblo, al pueblo milenariamente agobiado y sofocado por ese Estado, a ese no lo tendréis jamás!

Empieza vuestra decadencia. La desmoronación será rápida, y total: caeréis de la conciencia y os refugiareis cada vez más en la policía. ¿Qué vale eso, si el pueblo aniquilará también con el tiempo a la policía, precisamente por impulso de conciencia?

He aquí los nombres de algunos presos (sólo los que están en el cuadro tercio de la prisión de Sáenz Peña): Ferruccio Tosoni, Jaime Rotger, Rafael Coppola, Joaquín Cortés, Antonio Freire, Lorenzo Farina, Angel Prida, José Rodríguez, Ramón Laportilla, Mariano Torres, Jacobo Mell, Ramón Balmas, Francisco Leonetti, Francisco Hurrustela, Humberto Parducci, Bernardo Redlich, Orestes Stanchi, Juan Lagos, Vicente Corella, Juan Lederman, Antonio Cano, Juan Giribaldi.

Todos estos compañeros fueron entregados a la policía por los socialistas, que llamaron infinidad de pesquisas, cosacos y vigilantes de a pie, saludando con los «sombreros a los guardadores del orden» — macheteros — y gritando los socialistas en masa: «¡Qué los deporten!» «¡Viva la Ley Social!» «¡Abajo el anarquismo que quiere discutir con los diputados socialistas!»

Como se ve, el hecho es edificante, y los socialistas se muestran ya sin disfraz ni careta: sostenedores decididos de las leyes de excepción y amigos entrañables de vigilantes pampas y pesquisas despreciables. Lo curioso es que entre el grupo fué arreado por equivocación un señor-ciudadano, Florentino Ponce, al que le encontraron un tremendo revólver, pero una vez en «orden social», al reconocer que era socialista, Poppiano lo puso en libertad devolviéndole su arma. Y dirán después que no hacen buenas migas con la policía estos socialistas que por oficiar gratuitamente de «perros» se salen de la vaina!

El domingo 14 de Diciembre se realizará un gran picnic en la Isla Maciel organizado por el comité «La Protesta» y a beneficio del diario.

## La libertad de palabra Y LOS SOCIALISTAS

De puro flojo y cobarde el diputado Repetto no se presentó a las asambleas de los huelguistas de Punta Alta, sabiendo de antemano que la presencia de un delegado de la F. O. R. A. podía dar margen a un choque de ideas del que — como flojo — quedaría mal parado, cuando no corrido o caído.

De puro flojos también, en el mitin del domingo el diputado Justo, los compinches Dickman y Cúneo y demás idólatras que rodeaban a éstos, pidieron — amenazando con herir y linchar al abajo firmado — que hiciera uso de la palabra en la tribuna número 1 que ellos ocuparan momentos antes.

Malos oradores, maulas hasta para atacar a la religión pues no han tenido una nota brava contra ésta ¿cómo habían de tener el valor de afrontar el choque de nuestras ideas que siempre han rehuído y precisamente ahí, en ese mitin «de ellos», en esa mar reyunta, donde a fuer de buenos pescadores tendían sus redes para pescar votantes?

Cúneo dijo en su discurso que el año próximo el pueblo debía mandar más diputados socialistas al parlamento para desenmascarar a los conservadores. Nosotros también queremos hacer eso con ellos; desenmascararlos ante sus propios ojos, y ante su propio pueblo. Pero eso nos negaron ese derecho imponiéndose con desplantes matonescos más brutales que los cosacos, y dándonos con ello una idea de lo que ellos entienden por libertad de palabra y de lo que le espera al pueblo incauto si un día llegan a plantarse ellos en el trono de los ambicionan.

¡Cobardes! es la única frase que escapó de mis labios. Han tenido miedo diputados y eminencias socialistas al choque de ideas con un simple obrero anarquista. ¡Cobardes y flojos, y para complemento: liberticidas y tartufos!

De todas maneras queda constatada nuestra superioridad sobre ellos una vez más.

Se han demostrado tan bajos con sus actos, que, desde hoy, doquier salvemos los anarquistas, corren el riesgo de recibir el salvazo en sus cabezas tonsuradas de frailes rojos.

Florentino Giribaldi.

## La solidaridad se impone No debe abandonarseles

En LA PROTESTA del 1.º del presente sin sorprenderme, leí el suelto titulado «Nuestros presos», en el cual se da la nómina de los 38 compañeros de tenidos en las prisiones de Bahía Blanca a disposición del Juez Federal; posiblemente designados para víctimas expiatorias de la brutal venganza de sayones y jueces, los cuales dan expansión a su implacable crueldad bajo la simulación de la ley.

Abandonarlos equivale a hacer aún más dificultosa la lucha en lo sucesivo; la solidaridad crea confianza y energía en el proletariado militante y el abandono fomenta la desilusión en los actores hostilidades y el decaimiento en la organización.

Las fuerzas organizadas de la Federación son las llamadas a sofocar las despiadadas venganzas de una «Justicia» que resulta soberana injusticia.

La huelga es un derecho reconocido para los que son víctimas de la despótica ley del salario, estrado de toda iniquidad e insaciable explotación.

Las clases dominantes pretenden sembrar el terror y el espanto inmolando víctimas y más víctimas. Es menester que la coerción que ellos hacen se estrellé contra el formidable bloc de la solidaridad obrera.

Si los obreros federados (1) no traicionan, la solidaridad triunfará contra esa infame ley, o de lo contrario en nombre de la ley, el Estado y la burguesía triunfarán contra el pueblo sufrido.

¿Es un delito la huelga? ¡Infringe la ley esos 38 compañeros pidiendo mejoras unos, solidarizándose otros?...

Si la huelga es un delito, en ese caso fueron delinquentes más de 120.000 obreros que por dignidad y deber de solidaridad lanzáronse a la huelga como acto de protesta contra los desmanes de la policía en Berazategui, Arroyo Parejas, Punta Alta y Tandil.

¿Por qué no se le aplica la ley a todos los huelguistas?

Porque el delito no existe por parte de los obreros; delito, crimen y atentado solo lo hay por parte de los que encaramados en la cima del dominio esclavizan y tiranizan a la Humanidad.

¿Trabajadores? En alto vuestra dignidad, hacéla que los encubiertos inquisidores de código balanza y toga, no pisoteen una vez más los derechos, honra y honra de proletariado argentino.

G. Biagiotti.

(1) Me he referido a los federados, porque de los socialistas y sindicalistas argentinos sólo hay que esperar pro meditadas traiciones.

## CHILE AL DIA

Después de las trágicas jornadas de Iquique donde la siniestra figura del verdugo Silva Renard sonrió con satisfacción de hiena ante un montón de cadáveres proletarios blancos de ametralladoras y de cañones; después de las masacres espantosas de obreros en Valparaíso que al igual de los de Iquique se habían lanzado a la lucha por la conquista de un mayor bienestar, parecía que la cuestión social quedaría de hecho ahogada en Chile.

La represión por medio de las armas y la tiranía por medio de leyes draconianas, digna copia de las que surgieron del parlamento argentino, fueron trabas que la fuerza proletaria fué escalando hasta pasar por sobre ellas.

Ahí están ahora como antes, las huertas obreras en las calles de Valparaíso — mismo donde tronara el cañón tronchando vidas obreras — atronando el aire con sus protestas que un día ahogaran en sangre; ahí está Santiago con una huelga general formidable desde hace cuatro días, haciendo meditar al parlamento, y dando una idea real de lo que puede el pueblo productor, cuando se niega a seguir produciendo, y cuando se niega a continuar soportando el peso de tantas iniquidades.

La autoridad, temerosa de que esa fuerza obrera se desborde con impetuosidad de torrente, se muestra «humanitaria»: no masaca, encadena, ni agreda el derecho de reunión e intenta clausurar los pocos periódicos obreros que allá se editan.

Predomina el instinto de fiera: el olor

# LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, turgentes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijar nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

El programa de la agrupación "AVANTAGE"

de la sangre de las víctimas que otrora hicieron despierta en ellos deseos de dar rienda suelta a sus pasiones criminales.

El movimiento iniciado con carácter económico tiende — según informes burgueses — a tomar un giro marcadamente político, pues ha intervenido en él el partido demócrata que es una amalgama de socialismo y clericalismo.

Quien pudo haber dado una orientación sana y libre de la ingerencia de ese elemento extraño que acude al pueblo en procura de dar satisfacción a sus bastardas ambiciones políticas, el delegado de la Federación Peruana, enviado expresamente por ésta como demostración de acercamiento y solidaridad obrera internacional, ha sido detenido por la policía, y se halla actualmente a bordo del acorazado O'Higgins junto con un centenar de huelguistas.

Los compañeros anarquistas de Chile, alejados un tanto de la organización, tienen en parte la culpa de que la fuerza obrera organizada no se haya eliminado aún definitivamente de su seno ese mal elemento, que en épocas pacíficas les lleva a las urnas, y en épocas de revueltas económicas intenta transformarlas en asonadas puebleras que redunden en beneficio de charlatanes políticos que sólo aspiran a derrumbar una tiranía, por suplantarla otra.

Son las principales reflexiones que nos sugieren los colosales movimientos de Valparaíso y Santiago. No será lejana la época en que un amargo pero necesario y saludable desengaño ponga un abismo entre la política y los obreros en Chile, y entonces sólo así logrará romper con los viejos moldes y férreas cadenas que le atan; pues torpeza sería pretender conquistar la libertad, marchando a la lucha en connubio con los que luego serán los nuevos liberticidas.

Arauco.

## Conferencias

El 11 del corriente, conmemorando a los mártires de Chicago, la F. O. L. Bonaerense realizó una gran conferencia en el local de los Conductores de Carros, Montes de Oca 1672. El acto tendrá lugar a las 8 p. m.

El próximo domingo 9, a las 3 de la tarde en la plaza Las Heras, la F. O. L. Bonaerense y la sociedad Conductores de Carros darán una conferencia sobre organización gremial, la que está dedicada a los trabajadores en general y en especial a los obreros del pesquero del Puerto Norte.

Harán uso de la palabra varios oradores.

## A LOS SUSCRIPTORES

Avísanos a los suscriptores de los pueblos del interior donde no hay agentes de LA PROTESTA, que procuren ponerse al corriente en el pago de la suscripción al diario, a la brevedad posible, pues en caso contrario nos veremos obligados a suspenderlo para la buena marcha del mismo.

A los agentes, les pedimos procuran no atrasarse en la cobranza a los suscriptores de su respectiva localidad y enviar el detalle de las suscripciones cobradas cada vez que remitan algún importe por tal concepto, para evitar errores en los asientos de los libros y mayor facilidad en los trabajos de la administración.

A todo suscriptor que adeude dos meses al diario, no siendo por enfermedad o falta de trabajo, se le suspenderá el envío del diario, tanto en la capital como en el interior de la república. Quedan avisados.

## LOS MUERTOS

El domingo hubo romerías en la Chacarita, y aunque un amigo me invitó para que lo acompañara al mitin de los socialeros, opté por ir a ver a los que llevan gran acopio de lágrimas hasta el lugar donde se guardan queridos restos.

Comedia por comedia, prefiero la entulada y no la roja... de los amarillos. Francamente, muchos son los que van al cementerio a buscar un alivio, un desahogo; las lágrimas son un consuelo para muchos, sinceramente derramadas.

Pero hay de todo como en botica. Ayer, pude ver, hombres o parecidos a tales, que iban chacoteando en el tranvía, burlándose de éste o de aquél, pero con su correspondiente ramito de flores en la mano.

Lo llevaba a la sepultura de la difunta; fué tan buena en vida, la difunta...

El la mató a disgusto; siempre le pegaba, apenas le dejaba para comer; la obligaba a que lo esperara hasta más tarde de las doce de la noche, para atenderlo cuando él llegaba borracho como una cuba... pobrecita, luego se enfermó de cáncer y... ¡de dónde sacar medicamentos!

Ella, ya no podía planchar, a duras penas se tenía en pie y él seguía de paranda...

Hasta que la llevó al hospital... y luego al hoyo...

Con un ramito de flores se campe y los conocidos no tienen que hablar mal de él.

Allá en la puerta de la necrópolis, mis ojos descubren una mujer conocida.

Huérfana desde los seis años, corrió su vida por el interior de los mercados, buscando verduras, y otros desperdicios para llevarlos a la casa de los que la tenían.

Ya mayorcita, entró en un taller de flores artificiales. A los diecinueve años se casó con un hombre y aunque este era contrario al enlace civil y religioso, tanto era el cariño que tenía por su novia, que su unión se hizo con ley y agua bendita.

El pobre fué desgraciado como pocos. Do nada le resultaba trabajar día y noche; para él no había fiestas, siempre se ocupaba de algo y ella, la infiel, pagaba todo eso con el amor a otro hombre.

No sabía lavar un pañuelo; derrochaba el dinero del marido y del amante y no se cansaba de diversiones. Una vida así, debía traer estrecheces y se vieron apreciados, a tal punto que él, convencido ácrata, trabajó para una huelga general, por no perder el trabajo, pues esto para él equivalía a la muerte de su hijo, que se hallaba enfermo y al cual la madre no atendía.

Y contra todas sus convicciones, fué la nota negra de aquel paro. Fué el único que trabajó en el taller. ¡Pobre! Yo que lo conocí, no pude menos de estrecharle la mano, pues comprendí todo lo que él debió sufrir al cometer aquella traición con sus compañeros de causa. Pero el amor a su pequeñito, pudo más que sus ideas.

La escasez de alimentos, el trabajo excesivo y los sufrimientos morales terminaron con su vida, a la que siguió la de su tiempo y querido hijito.

De esto hace año y medio, y la cultura que encontré el domingo en la puerta de la necrópolis con un enorme ramo de flores en la mano para depositarlo en la tumba de aquel mártir y sobre cuya tierra iba a arrojár lágrimas a chorro vivo, el menos experto, no se equivocaba al decir que estaba en meses mayores.

Fernando J. Astorga.

## Diálogo

(La acción puede pasar en todos los sitios donde hay seres en los que predominen ideas rancias y vetustas y en donde hayan dos seres que no se sujeten a los convencionalismos en boga).

— ¡Sí, Ramón!

— Dime, María, ¿no te cansas aún de aguantar tan inútilmente tanta imperfección, o es que no eres capaz de romper de una vez por todas todo ese cúmulo de convencionalismos rancieros que te aferran a esos prejuicios que hacen de tu amor, que debiera ser grande y elevado, un amor platónico en extremo?

— ¡No, Ramón! Yo te quiero, sí; te quiero con todo mi cerebro, te quiero locamente, te quiero como si fueras cosa mía, te quiero como a mí misma... Pero está mi madre... ¡Me quiere tanto! Sí, imaginóme verla azorada, jadeante, buscándome inútilmente por todas partes, y con el sufrimiento, con aquel sufrimiento de una madre que ha perdido a su hija, perder la vida quizá... ¡No, Ramón, no me incites a realizar un acto del que tu mismo, quizá, te arrepentirías luego!

— María, ¿dices que tu madre te quiere? ¡No es cierto! Te quiere, según tu, y por un simple capricho, porque a ella se le antoja valerse de lo que la ley le facilita, quiere arrancarte la felicidad que tu te has buscado en la vida uniéndote conmigo... En verdad, María, no lo comprendo! ¿Será eso una torpe excusa tuya, para justificar algo injustificable?

— No, no es excusa, Ramón. Es que tendría un gran remordimiento al ocasionar a mi madre, el ser que me dió la vida, un disgusto tan grande.

— Si, ya sé que te imaginas el caso como si te pasara a tí misma; pero como estoy convencido de que tu, en caso idéntico, no procederías así, por que no te opondrías a los deseos de tu hija, por que tu la querías cuerda y no antepondrías las miras de una moral mezquina y torpe (que nadie pone en práctica porque es contraria a la naturaleza del hombre) a los deseos de la felicidad de tu hija, he aquí que este sufrimiento ya no existiría por tu parte. ¡Sí, María, tu no tienes la culpa de que tu madre no se dé cuenta de que te hace infeliz y de que creyendo, por su mezquino modo de apreciar las cosas, que tu eres un ser secundario y pasivo, por que eres su hija, busque tu infelicidad alejándote del ser que por tus simpatías, tus inclinaciones y tu modo de ser has elegido para tu compañero en la vida!

— ¡Ramón!

— María! No te digo esto con el deliberado propósito de decidirte a venir conmigo, ¡no! si no quieres esto, yo, que habia cifrado mi porvenir y mi dicha en el porvenir y dicha tuyos, me alejaré triste, ¡sí, muy triste, pero altivo!, hacia otros lugares donde pueda encontrar un ser que, decidido y enérgico, quiera compartir conmigo las alegrías y tristezas de la vida, de un modo más elevado y que sepa pasar, con más alvine, por cima de todo lo vetusto, dejando atrás todo lo anticuado como a misero patrimonio de los vendidos y microcefalos como tu madre y los que se le parecen... ¿Te quedas, María?

— ¡No, Ramón! Pero, ¿qué haremos?

— Simplemente: tu madre no quiere que te unas conmigo. ¿Por que? Por que sí; por que así se le antoja, puesto que tu misma dices que nada tiene que objetar a mi conducta y a mi modo de ser. Luego ¿es ella quien ha de unirse? ¡No! Entonces, sin esperar más, y sin que nadie se dé cuenta, puesto que a nadie debemos dar explicaciones de nuestro proceder, te espero allí en la esquina, te vienes conmigo, nos alejamos donde ellos no lo sepan hasta

que tengan mejor criterio, y así habremos formado una pareja libre y feliz, porque así lo queremos nosotros, y no nos habremos sometido a la humillación de hacer nosotros lo que los demás quieren siendo nosotros los interesados. ¿Aceptas, María?

— ¡Sí, Ramón!

— Hasta de aquí a un momento, pues, María mía.

E. S.

## En las estepas de arena

### Una gran huelga

#### ¿QUIÉNES GOBIERNAN AL PAÍS?

Estruendosamente, la vida patriarcal de Puerto del Sauce ha sido hondamente removida por las modernas tempestades proletarias. El manso y apacible rebaño, que con paciencia de hornigas y estrecheces inconcebibles venía labrando las fastuosas fortunas de unos cuantos cínicos potentados, se ha subvertido espontáneamente bajo el impulso totalmente removedor del verbo revolucionario.

Puerto del Sauce, es un pequeño pueblo de industria naciente y prometedora. Como esas parasitas garrapatas que se adhieren empeñosamente a la tierra en un supremo deseo de savar y de vida, así los capitalistas habían levantado sus presidios a la espera de que las gentes conglomeradas, innumerables como estas masas de arenas, concurrirían a fomentar la rica miel de la fortuna. Ni trabajaron y trabajaron sin que el más pequeño gesto de cansancio o rebelión se lograra bosquejar sobre la estufa de este proletariado sedentario. Como si las leyes generales que rigen la vida social se hubiesen zafado de esta costa, los proletarios parecían haberseles impreso como caracteres indelebiles el sello de la eternidad. Caritativos vivientes, vivían tranquilamente doblegados sobre el yunque con la sola modesta ambición de cobrar sus insignificantes salarios y de procrear más hijos.

Cierto día, oyeron hablar de reivindicaciones y de grandes e ineficaces expropiaciones. Un sacudimiento agitó aquellas almas sencillas y buenas; un vivificante hábito acarició las frentes fruncidas de los productores, el estruendo formidable de las grandes luchas conmovió aquellos corazones y surgió una suprema y desesperada defensa surgió soberana e impávida la primera sociedad de resistencia.

Existen como primeros planteles industriales, una fábrica de tejidos de los negros plutócratas Salvo, Campomar y Compañía, que ocupa unos 600 trabajadores, una fábrica de papel con 100; la Empresa Arnera de Fresone y Cia.; albaniles, carpinteros, etc., un total general de 1.000 proletarios. Extendidas por la zona se encuentran vastas explotaciones de piedra entre ellas Minuano en donde el aguerrido proletariado canterista libró en otra época formidables y empeñadas batallas contra la tiranía patronal.

Constituida la primera sociedad de resistencia comenzaron las represallas patronales. Salvo y Campomar, fueron los primeros en expulsar a las comisiones obreras. Y la huelga quedó planteada. Otros patronos lo imitaron y la huelga se extendió haciéndose general desde hace una semana.

A medida que las huelgas estallaban se iban confeccionando los pliegos de condiciones, figurando como cláusulas primeras el establecimiento de las 8 horas y aumentos en los salarios. La huelga se generalizó a las canteras plantándose de inmediato a ella Minuano, Nueva del Tigre, Campo Green y Rosario en número de 600 canteristas. Un

entusiasmo loco reina en toda la zona. Los buyes se han tornado en verdaderos leones y las apacibles bestias sin otro horizonte que vegetar explotados y sumisos enriqueciendo a despotas, son hoy verdaderos proletarios definitivamente incorporados al gran ejército revolucionario.

Mientras tanto el Estado socialista del gran reformador continúa enviando y acumulando por toda la zona las aceras espigas del militarismo como si un vesánico deseo homicida mareara las augustas cabezas de los demócratas. El reformismo, las esperanzas ridículas de los cándidos o pícaros—lo uno y lo otro,—que confiaron en la providencia de un gobierno más o menos sagaz y falso, ha quedado desnudo con todas sus sifilis, con todos sus postemas, con todas sus miserias. Muevan los capitalistas, aquí como en todas partes y a su servicio está la fuerza, está la tiranía, está todo el engranaje gubernativo, autoritario y brutal.

Esta crónica escrita a la ligera, bajo la impresión de los acontecimientos, queda trunca hasta tanto retorne de las canteras hacia donde me encamino.

Hasta otra.  
J. M. Suárez.  
Puerto del Sauce, 1.º noviembre de 1913.

### Las relaciones sexuales Y la propaganda

#### VII

Si el desenfreno y los excesos no son de aconsejar para una época feliz que por ahora sólo existe en nuestra imaginación mucho menos son de aconsejar para el presente. Tampoco es de aconsejar a nadie, y especialmente a la mujer que haga ahora lo que podría hacer si quisiera en una sociedad completamente libre, pues ahora sólo en muy contados casos las circunstancias lo permiten sin funestas consecuencias.

El hombre encuentra al respecto en el factor económico un obstáculo a menudo insuperable. Además el hombre encuentra en las ideas rutinarias del vulgo otro obstáculo también poderoso que trata su acción directa e indirectamente: directamente por medio del desprecio en el que el vulgo envuelve a un hombre de ciertas circunstancias; indirectamente pues esos prejuicios fomentan o fortalecen la oposición de la mujer a sus deseos, aun cuando ella también desee lo mismo. Atan al hombre respecto a las relaciones sexuales muchas ligaduras que traban sus movimientos, pero asimismo le queda cierta libertad.

El dictado de calavera es más un título honorífico que un reproche, y muchos lo ostentan y se vanaglorian de él, y hasta graves y austeros varones muy apegados al protocolo hacen lo posible para merecerlo. El que un hombre engañe a su mujer con otra no es un crimen sino para ella: para los demás sí no la maltrata y no la deja morir de hambre en un peccadillo sin importancia. El que un hombre engañe a una muchacha y la abandone después sólo le interesa a ella y a sus allegados sobre quienes se hace recaer la deshonra que otro cometiera: ¿cabe mayor aberración? El que un hombre tenga comercio con la mujer de otro no se considera como delito para él, pero se dice de que ella es una gran pecadora y de el marido que es un cornudo. En fin: que el hombre no es libre ni mucho menos de tener relaciones sexuales con quien quiera, pero está mucho menos trabado que la mujer. Muchas cosas puede hacer y en caso extremo puede hacer lo que quiere desafiando a la opinión pública, a la legislación y a medio mun-

do ateniéndose a lo que venga después porque es hombre y puede luchar; pero la mujer por lo general no puede hacer nada de eso por muchos motivos.

A la mujer la atan una infinidad de lazos, formando una red, una maraña tal que pocos movimientos voluntarios le es posible efectuar sin causarse daño, y así atada generalmente otros hacen de ella lo que quieren. Pesan sobre ella mucho más que sobre el hombre el factor económico y los prejuicios ajenos, y debido a su organización física, a su condición de hembra, y por consiguiente, de posible madre, está mucho más impedida que el hombre, corre mayores peligros y tiene menos medios para defenderse y luchar por sus fueros.

Nosotros los anarquistas nos rebelamos contra todas las imposiciones de cualquier clase que sean y venimos aconsejándoles a todos los humanos que hagan lo mismo; pero a mi modo de ver sería bueno que al rebelarse uno supiera porque lo hace y no ignorara las consecuencias probables o posibles de sus actos para que después no lo perturbaran tardíos arrepentimientos, inútiles para él y perjudiciales para todos por el mal ejemplo que dejan. El que lucha, como el que juega debe de saber que está expuesto a perder y a tener que pagar. Verdad es que luchar y jugar no es exactamente lo mismo, pues juega quien quiere y el que no juega no está expuesto a perder; y que en cambio, en cuanto a luchar hay que hacerlo todos aunque sea sin gana, porque si el que lucha puede perder también pierde el que no lucha y por la fuerza lo obligan a pagar. Pero asimismo bueno es que uno al rebelarse y luchar sepa cuales pueden ser las consecuencias probables de sus actos.

Sucede a veces que uno podría hacer tal o cual cosa, pero si no se abandona al primer impulso y reflexiona, ve que no debe de hacerlo. Por ejemplo: un hombre de corazón hallará preferible dejar de realizar una conquista, que tal vez fuera posible y privarse del placer consiguiente, si realizando esta conquista prevee que le cansará a una pobre mujer graves males que no podrá remediar. La mujer por su parte debe de pensar bien antes de acceder a ciertos pedidos, pues el placer de un momento puede costarle muy caro, y después del hecho de nada sirve arrepentirse.

El hombre debe de tener en cuenta las consecuencias que sus acciones puedan tener. Si tiene corazón considerará el mal que puede causar a otros, si no lo tiene considerará el que puede causarse a sí mismo. Hombres hay que cuando pueden cambian de mujer más a menudo que de camisa. Son libres de hacerlo, pero es bueno que sepan que los excesos son peligrosos y que los continuos cambios tienen sus inconvenientes. Cambiando a menudo de mujer aumentan considerablemente para un hombre las probabilidades de pescarse alguna grave enfermedad a riesgo de quedar arruinado para siempre o de irse directamente al tacho. Pero, en fin, el hombre es hombre y puede y debe arrostrar las consecuencias de sus actos. Pero ¿y la mujer...?

La mujer está afectada por todos los inconvenientes que pueden afectar al hombre y está además expuesta a quedar embarazada; lo cual ya hemos visto lo que puede traer. Además ahora una mujer casi no puede vivir sola y mucho menos tener relaciones sexuales hoy con uno y mañana con otro. La heroína de la novela «Un sueño de amor» de Leda Rafanelli, le dice en cierta ocasión a un hombre que se queja de con ella una noche y esto lo hace, y todo acaba allí.

(Concluirá)  
Noviembre 2 de 1913.

## CORRESPONDENCIAS

**De Rosario**  
La huelga de ladrilleros. Barbarie policial. Intransigencia patronal. Mas detenciones.

Es del dominio de todos el tratamiento inicuo y bárbaro usado por las policías del interior, para someter y arrancar confesiones a los presos. Supera en brutalidad la policía de la llamada «segunda ciudad argentina». En las comisarias y la alcaidía se apalean vilmente a los detenidos por causas fútiles. A raíz de la última huelga, los camaradas detenidos fueron objeto de insultos y golpes, propinados por el personal «superior» y «subalterno», demostrando con esta actitud, el odio instintivo que sienten a los trabajadores que luchan por su bienestar moral y económico.

A objeto de informar el grado de brutalidad y el suplicio a que somete a los presos, la policía del Rosario, transcribo de una carta de un preso, de la Penitenciaría de esta ciudad, lo siguiente:

«El día 11 de octubre se cometió un doble homicidio en la casa que lleva el número 3977 de la calle 9 de Julio, sita en esta ciudad. Como presuntos autores fueron detenidos un hombre y una mujer ambos casados y que vivían maritalmente en la misma calle, número 3880. La mujer fué recluida en el Buen Pastor y el hombre llamado José Lopena hallase en esa cárcel.

Cuando se detuvo a Lopena, se le condujo a la comisaría 8.ª, en donde el comisario Alonso y sus esbirros le proporcionaron una feróz paliza, con el fin de hacerle firmar unas declaraciones que no había prestado y en las cuales se le hacía autor del doble asesinato. Se le tuvo en la mencionada comisaría tres días, sin que se le diera de comer ni tomar un vaso de agua.

Unas de las tres noches que pasó allí se le tuvo de plantón arriba de un banco con los brazos en cruz, mientras dos verdugos le santiguaban las espaldas a sablazos y garrotazos hasta lograr que Lopena cayera al suelo sin sentido, en cuyo estado el comisario Alonso le cogió por los cabellos para levantarlo, y a brutalidad tal, que los cabellos del desdichado Lopena quien es algo anciano se le quedaron en las manos.

Parte de esos cabellos los tiene el juez de turno, que se avocó el proceso y la otra parte la guarda Lopena como testimonio incontrovertible de tanta salvajada.

En la superficie craneana de Lopena, se notan todavía ciertas equinosis que afirman todo lo dicho. Exfuso decirte, que tanto él como su esposa son inocentes, pues la esposa ya está en libertad y él espera salir dentro de breves días, toda vez que ha podido demostrar ante el juez su inocencia.

Con firmeza y entusiasmo continúan los obreros ladrilleros sosteniéndole la huelga a los propietarios de hornos.

A pesar de haber aceptado los patrones las condiciones impuestas por los fleteadores, estos han declarado no volver al trabajo hasta el triunfo total, de las aspiraciones del gremio.

En la asamblea efectuada esta tarde, hicieron uso de la palabra el delegado de la F. O. L. R. compañero Toluencia y los camaradas, Martínez, Pérez y Uria, demostrando todos la necesidad de someter la avaricia y terquedad capitalista. Ayer fué puesto en libertad el compañero Pedro Córdoba, habiendo la policía de Lduencia procedido a la detención de los huelguistas Maximiliano Gomelli y José Chufilini.

## “EL OBRERO”

Organo de propaganda libertaria  
APARECIÓ EL NÚMERO 4  
Pídase en los kioscos y en su oficina: Olavarría 363

## Resumen telegráfico

### El movimiento huelguista en Huelva

Madrid, Noviembre 3. — Despachos recibidos de Huelva informan que el paro de los mineros y ferroviarios y al cual, como acto de solidaridad se plegaron la mayoría de los gremios, adquiere cada día mayor gravedad.

Numerosas fuerzas han llegado de distintos puntos como refuerzo a la policía en previsión de disturbios, pues, los obreros, en vista de la intransigencia de los patronos y del proceder de la policía, persiguiéndolos y encarcelándolos continuamente, se hallan indignadísimos.

Por otra parte, las autoridades, tratan de llegar a un arreglo, para lo cual han sido citados para mañana los representantes de las empresas y una delegación de obreros.

### Los gremios de construcciones

París, Noviembre 3. — Los Albañiles y demás gremios de construcción, se reunieron ayer en numerosa asamblea en la Bolsa de Trabajo.

Se proclamó desde mañana, la jornada de nueve horas y no trabajar más que ese tiempo.

Como muchos contratistas han declarado que si los obreros persisten en trabajar nueve horas suspenderán los trabajos, en la misma reunión, se acordó por unanimidad, declarar el paro general de todos los gremios de construcción.

Las autoridades tratan de intervenir para solucionar el conflicto.

### Propaganda antimilitarista

París, Noviembre 3. — Por haber circulado en el ejército un manifiesto antimilitarista, han sido detenidos preventivamente numerosos conscriptos.

### La gran huelga ferroviaria

Santiago de Chile, Noviembre 3. — Con firmeza persiste el movimiento huelguista de los obreros ferroviarios y al cual se solidarizaron la mayoría de los gremios.

Para mañana se anuncia que se plegarán a la huelga los obreros fundidores. Ayer se efectuaron dos numerosos mítines en Santiago, en los cuales reinó gran entusiasmo.

Se cree que a no solucionarse pronto el conflicto, la huelga general es imminente. En este sentido los gremios activan la propaganda.

Fuerzas militares y policiales recorren las calles en patrullas.

### La huelga general en Montevideo

Montevideo, Noviembre 3. — Ayer, en grandioso mitin realizado por la F. O. R. U. en la explanada del puerto, y después de haber hecho uso de la palabra varios oradores, los que criticaron en términos acerbos la actitud de la policía aliada al capitalismo, fué proclamada calurosamente la huelga general.

El Pic-Nic de LA PROTESTA ha sido trasladado para el domingo 14 de Diciembre. En esta administración se reciben donativos para el festival.

# MOVIMIENTO OBRERO

## Feddración Ferrocarriera (Bahía Blanca y Maldonado)

Como lógica consecuencia del cierre del taller del F. C. P., los obreros permanecen unidos y compactos como un solo hombre, dispuestos a no volver al trabajo, a no ser readmitidos todos. Al efecto, el sábado 1.º se realizó una gran asamblea de todos los ferroviarios en general. Después de discutirse ampliamente la táctica a adoptar por si la empresa quisiera tomar represalias con los obreros más distinguidos en la organización, acordó por unanimidad la asamblea volver al trabajo el día de la apertura de los talleres. Y si no fueran readmitidos todos los obreros, convocar a una asamblea general de acuerdo con el personal de tráfico para tratar sobre el paro general en esta división.

Al terminar la asamblea, varios obreros y periodistas, dieron un pequeño resumen acerca del método de lucha que tienen que entablar los obreros para vencer el despotismo de los ingleses que tan terriblemente proceden con los productores de la riqueza social.

Entre los oradores se distinguió Benigno Sánchez, condenando la poca actividad de quien le corresponde para realizar una vez por todas la unificación de los ferroviarios. Al efecto, incitó a los ferroviarios presentes para que tomaran cartas en el asunto y pidan al Consejo Federal que iniciara los trabajos para dicha unificación.

Luego, hizo uso de la palabra el compañero F. Perano, quien aludió a los obreros por la lucha sus cada. Dirigió palabras alentadoras y exhortativas que en los presentes se notaba cierto regocijo al rodear al orador; de tan buena peroración...

Entre los asambleístas, se notaban tres o cuatro socialeros seguidos por el pichicho J. Loparena, que tomó dos veces la palabra para dar una orientación al gremio, pero su palabra cayó en el vacío, puesio que no tenía ni to ni son; fué refutado por varios obreros.

Al disolverse la asamblea fué repartido un papechito y ediado por el Centro Socialista denominado por error «Lucha de clase», que en vez de dedicar sus columnas a la organización obrera, todo lo reduce a la plataforma electoral para que lo elijan los pobres incautos a concejal o gobernador para luego erigirse en gobierno y tirano de los obreros.

### Contestando a unos microcéfalos

En el diario refugio de carneros y romphuelgas nombrado «La Vanguardia», hemos leído un artículo, refutando a los nuestros, escritos en LA PROTESTA, sobre los sucesos ocurridos en la imprenta del F. C. Pacifico, el cual está firmado por «Las víctimas de los rebeldes». Estos son toda la escoria que allí queda indugable.

De entre otras bagatelas: Nosotros que he nos sido vilmente estafados por rebelde 1.º y rebelde 2.º y demás expulsados. —llevándose los fondos de la sociedad «Ayuda Mutua» que con nuestro sacrificio habíamos implantado—luego, repartiéndola entre todos los despedidos, —tenemos que aguantar además, mil infamias que a diario aparecen en el periódico anárquico escritas por ellos.

¡Qué infelices y desgraciados son estos moluscos de la imprenta del F. C. P. juntos con la sarta de mandones! que no serán ajenos al artículo citado! ¡Qué remedio les queda sino gritar, vociferar y ladrar, a estos alcornoques, sino pueden contrarrestar las verdades que

hemos dicho? Son individuos que hablan por hablar, y porque se avergüenzan ahora, de todos los tráficos sucios que sacamos a la luz del día para que se ventilasen y para que toda persona consciente se entere de la ganadería lanar que ahí habita. ¡Fielos servidores del encargadito Baez y por lo visto también «socialistas», para demostrar o todo lo que he nos dicho en varios artículos y que no solamente nos valemos del periódico ácrata para decirlo; los invitamos a una entrecista con nosotros para ratificar lo que antes dijimos; no se crean que nos ocultamos! De antemano, ya sabemos que no serán capaces de eso, porque en que fene rabo de pajita... Los obreros que hemos quedado en la calle, obramos muy bien, repartiendo la plata que teníamos en la sociedad «Ayuda Mutua» por carneros y sinvergüenzas que fueron ustedes y porque si tal no hubiéramos hecho, toda la plata que había se la hubieron comido los «señores» encargados, y antes que esos gorilas se aprovehasen de ella, es justísimo que nosotros la repartiéramos entre todos los carneros (que nos alivió en algo, para seguir pasando unos cuantos días más en esta mal llamada república del oro!).

¡Cómo se conoce que en el artículo ha intervenido toda la reuca de haraganes que tienen al frente y sobre todo el ya popular Baez como socialista ¡siet y ¡masón al mismo tiempo! ¡No pueden negarlo, cocodrilos!—y de yapa, la mandan a «La Relaguandía», periódico ruín y desorganizador de la clase proletaria.

¿Por qué no publicó el artículo que mandamos nosotros? Eso nos demuestra que si no se publicó, ha sido porque el tener conocimiento de tal artículo, algún íntimo del rafán Baez o de su aliado, les darian orden de no publicarlo, porque a ellos no les conviene, y los «señores» redactores como fieles defensores de lo que a burguesía huele, lo cumplieron.

He ahí, lectores de LA PROTESTA la seriedad de un diario que se titula obrero (si efectivamente, de obreros de los de 1.500 moneda nacional y demás sinvergüenzas).

No sean tan cobardones, señores de la cloaca socialista, mistificadores de doctrinas, no digan que ese diario es netamente obrero, porque mientras a manos llenas; me or es que se vayan con los trastes a otra parte.

### Una calumnia

A la Sociedad de Mosnista de Rosario

En nota que esta sociedad nos ha remitido, sellada y firmada por su secretario, dándonos detalles del movimiento huelguista que sostienen contra los burgueses Favalli y Cia., se acusa al obrero Francisco Broa de traidor.

Este, indignado, nos remitió varias cartas protestando de esa acusación gratuita y desmintiéndola con razones al parecer de peso. Junto con ese desmentido nos llega otro de nuestro corresponsal en esa y dos más de varios obreros.

Tenemos la convicción que se ha recurrido a una vil calumnia para inutilizar a un obrero digno.

Según se nos comunica el calumnioso concurrió a la asamblea que la sociedad efectuó el sábado 1.º a la noche para levantar cargos y se le impidió «amenazándolo con mandarlo preso».

Es decir se le calumnia y se le niega el derecho a la defensa. Un caso de tiranía sin precedentes.

Un poco más de lealtad ciudadanos y al remitir datos, procurar siempre decir verdades, o abstenerse en caso contrario de remitirnos informes de ninguna índole.

### Constructores de carruajes de Córdoba

Los obreros constructores de carruajes de la fábrica del explotador Carrajo Martínez que hace días se han declarado en huelga continúan acentuados en lucha, pues presentan un próximo triunfo.

A pesar de la crítica situación en que éstos se encuentran, ninguno ha hecho traición al movimiento ni lo hará nadie, por cuanto la opinión de todos los huelguistas es que bajo ningún concepto se puede continuar viviendo en las condiciones que impone este ruín explotador.

En la imposibilidad de vencer por su propia fuerza el movimiento ha recurrido a la fuerza policial, la que se puso incondicionalmente como siempre de parte del capitalismo, molestando constantemente a los obreros.

Con todo eso no se logrará vencer la resistencia organizada de estos trabajadores.

Se recomienda a los obreros del gremio no vayan a traicionarlos.

### Asamblea de Tabaqueros

El sábado 1 del corriente a la noche, efectuóse la anunciada asamblea del gremio de tabaqueros, en el local de la calle Méjico 2070.

Esta había sido convocada a efectos de poner en claro la actitud de los obreros de la fábrica de cigarrillos 43 con motivo de la huelga general últimamente decretada.

Como un grupo de obreros del gremio quisiera dar intervención directa a la F. O. R. A., el C. F. de esta, teniendo en cuenta que el asunto debía ser resuelto por asamblea—máxima cuando se insinuaba la necesidad de un boicot—acordó convocar a la comisión a una reunión en la cual se resolvió llamar al gremio a la asamblea que más arriba mencionamos, autorizando a la Federación para que mandara a ella dos delegados.

El gremio acudió numeroso; al llegar los delegados de la Federación, la asamblea que ya había entrado a deliberar, en un ambiente en extremo caldeado, pidió a éstos hicieran uso de la palabra, intentando con ello poner una nota de orden.

Aquello era imposible. En primer término había hecho uso de la palabra un ex obrero tabaquero defendiendo a los traidores y sosteniendo con gritos de enérgico cuando siendo la minoría de conscientes la que iba a la huelga y la mayoría trabajaba, no era justo correr el riesgo de ser víctimas. Para este señor se ha hecho una nueva marca de «conciencia» que en nombre de la inconciencia de los más; pueden carnear libremente los menos.

No sin grandes esfuerzos logró dominar el tumulto el compañero Giribaldi, quien demostró a grandes rasgos, que era más digno el que carneaba a sabiendas que el que lo hacía por ignorancia.

Justificó la suprema razón de ser de la última huelga general, puesto que ella iba contra el crimen, la injusticia y la tiranía del estado contra el obrero.

Tuvo frases de cálido y amargo reproche para los socialistas y sindicalistas a quienes acusó de traidores de sus hermanos.

A esta altura de sus peroraciones, sus amargas y dadas mordieron el alma de dos viboras inmiscuidas en la asamblea con el deliberado propósito de hacer fracasar a ésta: nos referimos al socialista Gufanti y al «sindicalista» Godoy.

Impotentes para justificar el papel de carneros que representaron moral y ma-

terialmente intentaron ahogar la voz de la verdad con un vocabulario propio de prostíbulos.

La asamblea en masa anatematizó a esos pécidos individuos logrando hacer que guardaran silencio.

Cuando todo hacía prever que se podría continuar sesionando... apagaron la luz sosteniendo que estaban en su casa.

No obstante eso, la asamblea intentó sesionar lo mismo, pero de nuevo estos fieles intérpretes de Juan Moreira con sus desplantes y alaridos de indígenas borrachos, lograron molestar tanto a los presentes, que en señal de protesta, se levantó la asamblea en medio de vivas a la Federación! y ¡muera a los carneros!

Según tenemos entendido, la asamblea se continuará el jueves 7 a las 8 p. m., en el local de los Conductores de Carros, Montes de Oca 1672, donde no se ha de oír la voz de un Gufanti que diga: «dengán en cuenta que nos insultan en nuestra casa».

Este señor denomina insulto el decir verdades, y le duele que el delegado de la Federación, se las haya dicho «en su casa y en su cara».

No podemos terminar esta crónica de tan ingrato recuerdo sin mencionar las palabras que en medio del tumulto dirigió un obrero. Dijo éste ser socialista y que en su conciencia estaba responder como hombre a la huelga general no concuerdando al trabajo; que si Godoy y Gufanti pedían justificar su extraña actitud que lo hicieran desde la tribuna con argumentos; no con insultos.

Pero... no lo hicieron. Que habían de hacerlo. Un carnero no puede justificarse mas que como carnero. Eso si bajo su cuero no se oculta un lobo o un perro.

Confiamos que en la próxima asamblea, excluidos estos malos elementos, se arribe a una conclusión definitiva para saber la Federación y el pueblo qué actitud deberá asumir con respecto a la fábrica de cigarrillos 43.

### Dos cartas

Firmadas por los obreros de Arroyo Pareias, nos llegan dos cartas, que no publicamos por su extensión, levantando la insolente y policial acusación que un tal Julián Zaldiver hiciera en «La Vanguardia» al camarada delegado de la F. O. R. A., con motivo de la huelga de Punta Alta.

Las cartas en cuestión, desenmascaran al personaje delator: este es socialista expulsado por carnero de la Sociedad de Caldereros; su verdadero nombre es Julián Salvide. Carneró en El Carmelo (R. O. del U.), recibiendo como prima 30 pesos. En el arsenal carneró nuevamente. Por sus rufanías hizo despedir al ayudante calderero Blanco, del remolcador Tehuelche, etc., etc.

Este es el caballero socialista que acusó al delegado de la Federación de pesquera y vendido a la empresa; acusación que los topos ciudadanos de «La Vanguardia» hicieron suya para volcar sus odios contra la Federación y los anarquistas.

Una de las cartas finaliza con estos párrafos: «Nuestra vuelta al trabajo en las mismas condiciones, ha sido por las grandes campañas rastreas que han hecho los socialistas».

### Herreros de obras, cocinas y anexos

El domingo a las 9 a. m., efectuóse una numerosa asamblea de los obreros de este gremio, a pesar de no hacer aún un mes que se han organizado en sociedad de resistencia, desligándose de la antigua, en cuyo ambiente reaccionario se ahogaban estos espíritus libres.

Prueba evidente de la simpatía que goza ésta en el gremio es el caso puesto de manifiesto el domingo. Ambas efectuaron asambleas el mismo día y hora; la vieja en el local Méjico 2070 con 21

contendientes, incluído la com sión; la nueva, con 71.

Eso demuestra que, en el gremio de leñeros, hay elementos que conciben que va conociendo a sus malos pasajes, y tiende a evolucionar hacia sindicatos donde el adherente sea un hombre libre, y no una cosa o un manequí manejado por la comisión.

La Vanguardia insinuó que esta sociedad era obra de un grupito de señores. La realidad es otra: es una fuerza nueva, que se absorbe a otra que de puro vieja, se va muriendo sola.

Así lo ha comprendido el gremio, resolviendo unánime al llamado que les hiciera este núcleo de buenos y activos camaradas.

Perseverad en la obra emprendida, camaradas, que en corto lapso de tiempo lograréis la completa unificación del gremio, y con ello podréis marchar compactos y fuertes a la conquista de múltiples mejoras.

Mientras los socialistas os cubren de insultos por vuestra obra de consolidación, vosotros continuad con la misión que os habéis impuesto, que es grande y necesaria.

Comunica al gremio en general y a las sociedades obreras, que se ha instalado su secretaría en la calle Humberto I 2200; donde deberá dirigirse la correspondencia, y todo lo que se relacione con ella.

**Al gremio de Fundidores, modelistas y anexos**

Se invita a concurrir a todos, socios y no socios, a la gran asamblea convocada por la sociedad conductores de carros para el miércoles 5 del corriente, donde pondremos de manifiesto nuestra voz de protesta por los cargos que ex comisión ha hecho en el manifiesto anti-obrero a los conductores, en nombre del gremio.

La Comisión.

**A los compañeros panaderos**

De Boca, Barracas, Avellaneda, Wilde y Quilmes

Deseosa la Sociedad de Obreros Panaderos de cobijar en su seno a todos los que sufren la explotación burguesa y estatal y estrechar los vínculos de amistad que deben ser indelebles entre cuantos nos dedicamos a la elaboración del pan, es el motivo porque os invitamos a que concurráis el domingo 9 a las 8.30 de la mañana a la inauguración de la sucursal recientemente establecida en este barrio, calle San Antonio 784, para que exponamos todas cuantas iniciativas tengamos a bien de establecer para la buena marcha y orientación del gremio de Panaderos.

Sucursales:

Centro: Humberto I 2200 U. T. 1823 (B. O.) Flores: Ramón L. Falcón 2371 U. T. 264 (Flores). Barracas: San Antonio 784 U. T. 1057 (Barracas).

Nota. — Participamos a los compañeros que dirijan sus pedidos de personal en cualquiera de las sucursales. Estando de balde podrán anotarse en la lista de trabajo de la sucursal que deseen.

**Constructores de carruajes de Rosario**

A los compañeros que tienen en su poder números de rifa y entradas para la velada, se les pide hagan entrega de ellos con anticipación de 3 o 4 días.

El Secretario.

**Mosaístas Flores, Caballito y V. Sársfield**

Ha quedado constituida esta nueva sección de la sociedad de resistencia entre obreros mosaístas.

La comisión se reúne todos los lunes en Ramón L. Falcón 2371.

**A los trabajadores de Flores, Caballito, y Vélez Sársfield**

Al personal de la tintorería y lavadero de Santa Rita, calle Terrero 1600

El Centro Obrero del Oeste os convoca a la gran asamblea que se efectuará el jueves 6 del corriente a las 8 p. m. en el local social R. L. Falcón 2371. Siendo indispensable dar un impulso a la organización en estas localidades para poder lanzarnos luego a la conquista de mejoras que nos pertenecen es indispensable concurrir el mayor número de trabajadores posibles. Harán uso de la palabra varios oradores.

F. O. R. A.

Comunica a las sociedades del interior se abstengan de remitir correspondencia a la dirección que se les había indicado, pudiendo hacerlo en lo sucesivo a la secretaría Montes de Oca 1672. El Secretario.

Por sernos necesarias urgentemente las direcciones de las Federaciones del Perú y Chile pedimos a estas o a los compañeros que las conozcan, nos las remitan a la brevedad posible. El Secretario.

**Sociedad de Mosaístas**

Efectúan los obreros de este gremio asamblea general el día 9 de noviembre a las 9 a. m., en el local Humberto I 2200.

**Cocineros y pasteleros**

Ha trasladado su domicilio social a la calle Cerrito 585.

Se comunica a todos los asociados que debido a la terquedad e intransigencia del dueño del Royal Hotel, y Tigre Hotel, queda subsistente el Boicott a esas dos casas, debiendo por lo tanto los compañeros rehusar terminantemente todo ofrecimiento de trabajo que les fuera dirigido para dichos establecimientos, mientras no se solución el conflicto. El Consejo.

**Alpargateros y alpargateras**

Se pide al compañero José Pasoni, ex tesorero de la sociedad de alpargateros y alpargateras y actual depositario de los útiles y fondos sociales, quiera presentarse a dar cuenta de su cometido.

Al mismo tiempo y por si acaso éste no se presentara, se pide a los compañeros que conozcan el paradero de Pasoni, que lo comuniquen a la mayor brevedad posible, a fin de activar la organización del gremio.

Dirigirse a la Federación Obrera del Calzado o a este diario. Se pide a la prensa obrera la reproducción de este aviso.

Días de reunión de la F. O. del Calzado, los miércoles en Humberto I 2200.

**Federación de las Artes Gráficas**

Con el fin de hacer una crónica del gremio en nuestro periódico sobre la última huelga general, esta comisión pide a los compañeros gráficos los datos sobre el movimiento de los respectivos talleres que se ocupan.

Se les avisa a los compañeros que pueden pasar a retirar talonarios de una Rifa de los tres tomos de la Revolución Francesa por Michelet a 0.10 centavos el número.

Lujosamente encuadernado y con numerosos grabados de los hechos más importantes de la Revolución y acontecimientos.

El beneficio será destinado a la pre-

paración de una Función Conferencia y baile que se efectuará en breve a total beneficio de la Federación de las Artes Gráficas.

Será poseedor de las Obras el que obtenga los tres números iguales a las tres últimas cifras del premio mayor de la última jugada de noviembre de 1913.

Como asimismo se le comunica que pasen a retirar listas de suscripción a fin de allegar fondos para el primer número de nuestro periódico «El Gráfico», también pueden pasar a retirar sus correspondientes recibos todos los días de 7 a 9 p. m., horas de secretaría.

A los compañeros gráficos que tengan conocimiento donde se necesita un prensista litógrafo o quieran interesarse por proporcionar trabajo de esa naturaleza lo pueden comunicar a esta secretaría en bien de un compañero que viene del interior.

La Comisión.

**Oficios varios de Berazategui**

En la asamblea celebrada el domingo, se resolvió por unanimidad boicotear las fondas de Alippi y «Sardina», por el comportamiento con los obreros durante la huelga de las cristalerías Rizojeau.

En consecuencia, recomienda a todos los obreros hacer efectivo el boicot y avisa al comercio que será igualmente boicoteado todo comerciante que adquiere o se establezca en el negocio de Alippi, el cual es propietario de la casa que ocupa.

La Comisión.

**SECCION LA PLATA**

**C. Emilio Zola**

Se hace saber a todos los suscriptores de esta localidad y a los que simpatizan con los propósitos del centro, que en su última reunión ha resuelto organizar una veada literaria a beneficio total de el diario LA PROTESTA, el 5 de Diciembre a las 8 p. m., en el salón de la calle 49-11 y 12.

Próximamente se dará a conocer el programa. Los compañeros que deseen comprar o vender números de rfas, pueden pasar a retirarlos por la secretaría: 55-5 y 6.

**NOTAS VARIAS**

**Conferencia sociológica en Paraná**

El sábado 8 del corriente a las 9 p. m. se llevará a cabo una conferencia sociológica sobre el tema «Solidaridad obrera» en el salón teatro de la Federación Obrera, Monté Caseros 182, la que estará a cargo del joven ex estudiante Eduardo M. Riso Patrón.

Quedan invitados todos los obreros y no obreros de Paraná, siendo la entrada libre y gratis.

**Un pedido**

Compañero Baldovino (tipógrafo) deseo sostener correspondencias con usted para aclarar un punto de suma importancia que beneficiaría en gran parte al gremio.

A usted no le afectaría en lo más mínimo.

José Ramos.

**Al compañero Herrera**

Hablándonos reunido el viernes 31 los diecisiete maquinistas litógrafos de la C. U. de Fósforos como usted nos pidió resultando que nadie dijo haberle in-

formado a usted tan erróneamente, le invitamos a que indique local día y hora donde poder aclarar este asunto de una buena vez.

Luis Cuno y Enrique Artigot

**Recibo**

Recibí la cantidad de \$ 27.10 (veinte y siete pesos con diez centavos) moneda nacional entregados por cuenta de la Agrupación Acreta.

Por la compañera Ana López Carrión José Lacruz.

Perú 1284

Buenos Aires 31 octubre de 1913

**Federación Obrera**

**Regional Argentina**

Esta noche se reúne el C. F. en el local y hora de costumbre.

Se recomienda puntual asistencia, por haber muchos e importantes asuntos que tratar.

El Secretario.

**Correo**

«Oficios Varios de Berazategui»: envíen a este diario un recibo por los 10 pesos votados en favor de la huelga de esa por la Sociedad Mecánicos de Boca y Barracas, dinero que recibí y entregué a Her.ero.

F. Giribelli.

— José Merayo comunica a la persona que deseaba saber su paradero se dirija a Berazategui F. C. S.

— Se desea saber el paradero de Virginia Anso, natural de Peñabaz (España). La busca su cuñado José Merayo, Berazategui F. C. S.

«Discípulos de Florencio Sánchez»: El martes no nos sin falta.

«Luz al Soldado».

Caputto.— Como no me he podido con con la imprenta hasta mañana no hay caso.—G.

**Obras en venta**

en esta administración

«María Clara», novela por Margarita Audoux a 1 peso.

«Alma Gaucha», drama en 3 actos y 6 cuadros por Alberto Ghirardo, a 0.50 centavos.

«Alberto Ghirardo», por Juan Mas Pi, a 0.50 centavos.

«La Cruz», drama en tres actos por Alberto Ghirardo y Florencio Fernández Gómez, a un peso.

«Sangre Nuestra» (Carlos Ortiz), con prólogo de Alberto Ghirardo, a 2 pesos.

«Manchas de Alcohol», drama en 2 actos por Eduardo Leloutre, a 0.20 centavos.

«Sobre la Ruta de la Anarquía», novela libertaria, por Pierre Quiroque, a 0.50 centavos.

El domingo 14 de Diciembre se realizará un gran picnic en la Isla Maciel organizado por el comité «La Protesta» y a beneficio del diario.

# Fundamentos del ideal anarquista

## EXPOSICION

1. Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres.

Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.

Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.

Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres.

Por eso los anarquistas somos irreligiosos.

2. El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.

La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.

El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.

Los anarquistas protestamos contra esa explotación inícu y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.

3. El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.

Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha él igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.

Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.

4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

recursos, hasta los más sucios y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.

5. La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fuga del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferocemente a los llamados criminales.

Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.

6. La patria es una creación arbitraria de los gobernantes.

El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crean en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral.

El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia.

No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota.

No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la división del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

# SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a sí mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres. Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

**Funciones y conferencias**

**Córdoba**

**Velada teatral, baile y conferencia**

Organizado por el grupo «Los Libres». A beneficio del diario LA PROTESTA, que se realizará el día 8 de noviembre por la noche en el salón de la Sociedad «Unión e Fratellanza», Bulevar San Juan, 92.

- Programa:
- 1.º Coro por los niños, rindiendo tributo en homenaje al valiente compañero Costanzo P. Panizza.
  - 2.º El niño Carlos Villa, recitará «Evo-cación», del compañero Carrencia.
  - 3.º Se pondrá en escena por primera vez en esta ciudad la obra social en tres actos, titulada «El oca de los odios», por el conocido compañero Emilio Carral.
  - 4.º Conferencia por el estudiante J. Z. Aguero Vera, lema: «La Educación Estética, Científica y filosófica».
  - 5.º Conferencia por C. Martinatto, conmemorando los mártires de Chicago.
- A la terminación de la obra seguirá el baile familiar.

**Liga de Educación Racionalista**

El domingo 9 de noviembre, se celebrará una gran función y conferencia en el espacioso Salón-Teatro Concordia, (Ex Vorwarts), calle Rincón 1141.

- Programa:
- 1.º «Los Hijos del Pueblo» por la orquesta.
  - 2.º Subirá en escena el emocionante drama en tres actos y en prosa, original del señor Angel Guimerá, titulado: «Tierra Baja».

**FOLLETIN de LA PROTESTA 4**

**El viaje a Alaska**

Como traían al obrero en la Libre América!  
Por Angel R. Solano y A. V. Azuara

¿Qué deseos te van a quedar para recrearte un rato en la lectura de un libro o distraer tu atención platicando con tus compañeros de sufrimientos, después de la faena del día? No tienes más remedio que recogerte en tu camarote para estar listo a las tres de la mañana del día siguiente en que no vas a los hornos sino a estibar bote, trabajo que es incluido al «Wash Lyes»; de manera, que después de haber trabajado bastante duro el día anterior, en este es peor aun, pues figúrate que empiezas a trabajar desde las tres de la mañana levantando las pesadas parrillas, que entre paréntesis, no parece sino que están construidas para bestias, y no para ser humano; estas parrillas las levantan entre dos compañeros, para ponerlas en un truck cinco parrillas; figúrate si no tendrás uno que hacer esfuerzos sobre-humanos para levantar aquella pesada carga, y no te quepa la menor duda de que tiene uno que hacerlo así, pues de otra manera tendrías que trabajar hasta las doce de la noche o más tarde si se quiere, para estivar como mil quinientas parrillas que salen diariamente.

En cuanto a los peligros que ofrece el trabajo, son innumerables, pero nada más nos concretaremos a hablar-te especialmente de uno, por haberlo visto con nuestros propios ojos: es el caso, que estando en una cañería de diferente compañía, algunos compañeros y nosotros, haciendo una visita de inspección, así puede llamarse, puesto que el objeto que nos guiaba era ver el tratamiento que allí se daba a nues-

- 3.º Conferencia a cargo de la señora Mercedes Gauna sobre «Bibliotecas infantiles».
  - 4.º «Sorgiamos, por la orquesta».
  - 5.º El señor Alemán y Vila recitará un monólogo.
- Precios de las localidades: caballeros un peso.—Señoras, señoritas y menores 0,50.
- Nota.—La función empezará a la hora indicada para mayor comodidad del público.
- Otra.—No se suspende por mal tiempo.
- Otra.—Por entradas: Alsina 1565 y en el salón la noche de la función.

**Avisos varios**

**Aviso**

A los compañeros a agrupaciones que editen periódicos obreros y libertarios, pueden enviar a la calle Uruguay entre Ayacucho y Junín, Corrientes, Antonio Solís.

**Personas buscadas**

Se desea saber el paradero de Jesús Alvarez, venido de España hace dos meses, habiéndose ido a trabajar a Uruguay.

Lo busca su primo Manuel Alvarez, Isabel la Católica 1720, Buenos Aires.

Se desea saber el paradero de Cianchi Gastone, hijo de Reginaldo, nacido en Italia. Se supone que debe encontrarse en Buenos Aires o en otros puntos de la Argentina. Los que pudieran dar alguna noticia de su paradero, se les agradecería lo comunicaran a Francisco Berri, calle Pérez Castellanos 1555, Montevideo.

tros compañeros de destierro, así como cerciorarnos de la clase de alimentos que se les suministraba; conferenciábamos sobre estos puntos de vital importancia para nosotros recibiendo desagradables sorpresas cada vez que se nos daba un detalle, y no sabemos que fibra se rebelaba en nuestro espíritu humanitario, cuando nos dejó estupefactos el ruido de una explosión, y a poco rato la presencia de unos compañeros que con el semblante cadavérico, nos anunciaban que el horno número tres había hecho explosión y quitado la vida a dos castellanos; inmediatamente nos trasladamos al lugar de los sucesos y verdaderamente sentimos no sabemos si cólera o pesadumbre al ver los rostros de aquellos infelices compañeros bañados completamente en sangre. Afortunadamente no había muerto ninguno, pero sí que estaban heridos de gravedad; se les trasladó al «Bunk House» para practicarles las primeras curaciones, las cuales fué una casualidad, se hicieron con más o menos atención. Alguien aseguraba que el caso fué ocasionado por torpeza del encargado de regular el vapor de los hornos, más sea por lo que haya sido ¿No podrá repetirse el caso un sinnúmero de veces? No cabe dudarlo.

**VI**

Después de terminar el empaque del salmón se sigue con el empapelado del bote; cuyo trabajo suele durar de veinte días a un mes; terminado éste se regresa a bordo donde hay que doble-garse otra vez a la tiranía despótica de los chinos, quedando el castellano reducido a la esclavitud más degradante a que ser humano puede ser sometido porque la raza china en el desenfreno de su desfachatez llega a cometer abusos como el que sigue: el cocinero chino junto con el castellano, tienen que hacer la comida en la misma cocina, y resulta que el castellano tiene que estar siempre bajo las órdenes del otro,

**Agentes de LA PROTESTA**

- Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París.
- R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzeih 85, Montevideo.
- Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.
- Rosario. — Comité «La Protesta», Cor-tada Centeno 8, (frente a la plaza Pring-les).
- La Plata. — Jorge Cafiero, calle 55 entre 5 y 6, número 536.
- Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1954.
- Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.
- Tucumán. — Fernando Giménez, Sui-pacha 521.
- Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101.
- Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380.
- Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.
- Coronel Suárez. — Juan Borda, Adol-fó Alsina 24.
- Paraná. — Florencio Zapata, Chaca-buco entre Colonias y Beneficencia.
- Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660.
- Huinca Renancó. — Rafael Orsi.

**A beneficio de una compañera**

Rifa de una máquina de coser, una cómoda y un aparador.

Será agraciado con estos muebles el que tenga el número igual al premio mayor de la Lotería Nacional correspondiente a la primera jugada del mes de enero de 1914. Precio pesos 1.

Por pedidos, a LA PROTESTA.

resultando que cuando no se cumplen los caprichos del chino al pie de la letra, se expone el castellano a ser agredido como ha sucedido este año en la barca en que nosotros hemos hecho el viaje, en la «Star of Zealand». Naturalmente el caso se puso en conocimiento del capitán, quien momentáneamente lo aprehendió, más no sabemos decir que maquinaciones mediaron para que al día siguiente estuviese el reo en libertad mientras el herido sufría las consecuencias.

A la hora del embarque, se sabía perfectamente bien que un mexicano, Ramón Valenzuela, estaba enfermo de gravedad, y esto tan sabido de los mayordomos chinos y castellanos que no ignoran que el Doctor A. C. Anderson se había declarado impotente para combatir la enfermedad que le había atacado (tuberculosis) y en vista de su impotencia le dejó completamente abandonado, resultando que a bordo, sin alimentación alguna fué víctima de la debilidad, quizá murió de hambre.

**VII**

¿Cuánto producimos a la burguesía que en nada aprecia el sudor de nuestra frente! ¿Y qué recibimos en cambio? Desprecios, que acompañados de una alimentación pobre y desabrida, en vez de nutrir la maquinaria humana degeneran totalmente nuestro organismo, quedando así, como a diario vemos centenares de obreros en la más degradante miseria, a veces inútiles para ofrecer nuestras energías a los que constante y pausadamente extraen la sangre de nuestras arterias en la avaricia de amasar fortunas colosales a costa del proletario, y darse pompa de saber y poderío en las reuniones de esa elevada sociedad, ¿donde derrochan el oro en los caprichos más impuros?

Ya es tiempo de que abramos los ojos, ya es tiempo de que hagamos valer nuestros derechos de hombre, puesto que todos somos iguales en el plane-

- Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.
- Máximo Paz. — Juan Pasarías.
- Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.
- Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 40 Cruz del Eje.—Bautista B. Mansilla Mercedes (Buenos Aires). — Francis-co D'Andrea, calle 14 esquina 7.
- Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.
- Bolívar. — Martín Lanzinetti.
- Lomas de Zamora. — Francisco Gá-nise, Loria 1030.
- Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando.
- San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.
- Villa María. — Luis E. Schwand.
- Villa Cañas. — Santiago Giudici, Her-reria.
- Liniers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156.
- Barrio Piñeyro (Avellaneda). — Fran-cisco Castellano, Gírbone 789.
- «La Banda». — Luis P. Vieta.
- Santiago del Estero.—Domingo Ur-jero, Río Salado 363.
- En Montes de Oca 1672 se reciben pago de suscripciones y se anotan sus-criptores.

**Liga de Educación Racionalista**

Lunes y jueves, a las 8 p. m., conti-nuarán dándose los cursos de corte y confección, dictados por la profesora Mer-cedes Gauna.

Lunes y viernes, a las 8 p. m., cursos de Esperanto y Aritmética, dictados por los camaradas B. Albamonte y M. Stalla.

Martes, curso práctico de «Literatura Castellana», por la profesora Antonia García y Arrieta, de 8 a 9 p. m. y en

ta que habitamos. ¿Por qué ha de ser justo que nosotros que producimos las riquezas estemos más alejados de ellas? No con esto queremos decir que ambicionamos llegar a la cumbre maldiva de los burgueses. ¡No, y mil veces no porque todo eso es superfluo, misero, porque sería tanto como tornarnos atormentadores de la causa que tanto defendemos. Fijaos en el descaro con que todos los socios de esas compañías se pasean triunfalmente por esas calles de San Francisco, luciendo lujosos carruajes, vestidos a la «última moda», fumando buenos puros, mientras que nosotros que con el sudor de nuestra frente producimos el oro que con largueza des-pilfarran; estamos ya sin un centavo, quizá pasemos junto al carruaje de un individuo de estos, quizá aquel carruaje al pasar salpique de lodo nuestros rostros y no nos demos cuenta que aquel vehículo en que ufanamente se pasea el burgués nos ha costado sudor y sangre.

Ahora bien, como punto final a nues-tra narración, creemos conveniente po-nerlo de manifiesto lo más trascendental, lo más injusto, lo más miserable, pues si por desgracia se quema la cañería antes o después de que el trabajo esté terminado, tienes que sufrir el más cruel desengaño, porque en ese caso, el obrero contratista no te paga ni un cen-tavo.

¿Crees esto justo?

Después de lo que hemos podido ma-nifestarte con la rudeza de nuestras pala-bras, responde ahora: ¿Crees que el viaje a Alaska sea bueno para ti? ¿Crees conveniente y justo exponer tu propia vida en la larga travesía marítima, o en las diferentes clases de trabajo que hay por la misera suma de pesos 16000 mediante el período de seis meses de esclavitud? Volvemos a repetir: ¡No, y mil veces no! Más tu piensa, reflexio-na y decida.